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“《政府工作报告》是当前和今后一
个时期推进改革发展的行动纲领和科学
指南。我们从山东滨州实际出发，逐
步提出了‘六个更加注重’的发展理
念。”全国人大代表、山东省滨州市
委书记张光峰介绍，6 个理念是：
更加注重质量效益，坚持内涵发
展。始终以质量效益为中心，大
力发展绿色经济、循环经济、
低碳经济，鼓励企业自主创
新，着力构筑结构优化、高
效生态、布局合理、竞争优
势明显的滨州工业“升级
版”；更加注重资源环境，
坚持生态发展。突出高效生
态定位，形成了7个行业15
条循环经济产业链；更加注
重科技人才，坚持创新发
展。全市共建有省级重点

（企业） 实验室5家，省级工
程技术研究中心 26 家。科技
创新能力不断提升，连续3年

蝉 联 “ 全 国 科 技 进 步 先 进
市”；更加注重城乡统筹，坚持

协调发展；更加注重改善民生，
坚持民本发展；更加注重依法治

市，坚持规范发展。

结 合 国 内 现
有高速路网状况，参考

国外已有经验和做法，可将太
阳 能 光 伏 发 电 用 于 交 通 运
输、安全行驶、道路养护。
全国政协委员、通威集团董
事局主席刘汉元表示，就
国外来看，2011 年意大利
率先在西西里修建了世
界第一条全部设施以太
阳能为动力的高速公路，
每年节约31万吨石油并
减少10万吨二氧化碳排
放量。今年 1 月，世界最
大的太阳能发电桥在英
国伦敦投运，桥顶共覆盖
4400个太阳能电池板，可
满足该桥北岸繁忙的布
莱克弗赖尔斯火车站一
半的用电需求，也将减少
大量碳排放。

截至2013年底，我国高
速公路里程达 9.62 万公里。
如利用全国高速公路建设太
阳能光伏电站，总装机容量近
100GW，远远超过全国现有总
装机容量，年发电量可达 490 亿
千瓦时，约占全国全年消耗量的

9%，且每年可节约标准煤 1953 万
吨，二氧化碳减排5200万吨，按照现

有补贴及脱硫电价计算，每年直接产
生近450亿元经济效益。

我们必须承认，中国人和西方人的思
维方式是不一样的。中国人是旋转思维，
西方人是直线思维。要改变别人的观点，
先要改变自己的思维方式。遇事要想一想
外国人为什么跟咱想的不一样，为什么会
有不符合事实的认识和评论。这就需要换
位思考。不但要善于自己换位思考，还要
学会帮助对方换位思考。

孔子学院创办 10 年，从宏观到微
观，每时每刻都会遭遇这个问题。我们
从不回避，始终在学习实践用外国人的
思维和话语方式，讲清楚中国的事情。
外方对你误会是正常现象，因为他是按
照与你迥异的路线来思考问题的。

我经常跟外国校长和教授讲，中外
双方都要换位思考。我会先把事实真相
向对方摆出来，然后设问，“如果你是中
国人，设身处地想一想，你会怎么样？”
说服力是百分之百，因此结交了很多真
朋友。比如，美国工程院院长牟德教
授，70 多岁了，是孔子学院总部理事，

他在担任马里兰大学校长时就率先开办
了美国第一所孔子学院。我们相识 10
年，从来都是直率坦诚的对话和交往。
前两天，我还收到他一封华盛顿时间夜
里 2 时发来的 2000 多字的邮件，表达他
对孔子学院总部美国代表处运行问题的
意见，很直率很中肯，使我很感动。

西方直线思维产生的问题是：中国
强大了，中国会不会抢我们资源？会不
会打我们？这些疑问是可以理解的，因
为对很多外国人而言，中国人大辫子剪
掉没几天，怎么这么快就变富了？他们
并不了解，中国人所具有的吃苦耐劳，
勤俭节约，国家兴亡匹夫有责等中华传
统文化的基因。

外国人现在说中国人出国“扫名
牌”。这使我想起一件事，去年底，有位
德国朋友问我，到柏林哪里有卖德语版
中国书。他打算买几本当圣诞礼物，送
给一年没见的妈妈。这要搁中国人身
上，一年没见亲妈，就送一本书，你还
不直接给他俩巴掌！因为我们的观念
是，礼品，必须是可用的才好。

我是全国政协委员，应该把一些情
况在两会期间讲出来，以引起上上下下
的重视。我想，改变中国人对外形象，
提升国家形象，需要时间，不能急功近
利。在国际文化交流舞台上，中国醒得
太晚，起得太晚，现在人家欢迎孔子学
院，我们就得抓紧去建，把台子搭起
来。国家财政要加大对对外文化传播和
品牌建设的投入。

（本报记者 尹世昌整理）
许琳，全国政协委员，孔子学院总

部总干事、国家汉办主任。

“大型旅游项目开发一定要非常慎重，要处理好
对资源，特别是对不可再生的珍稀资源和名胜古迹
的保护问题。作为旅游投资企业，要把开发的脚步
放慢，才能做出精品，保证品质。如果我们的脚
步太快，或者没有想好就动手干，一定会留下
遗憾。”全国政协委员、中国旅游协会副会
长任克雷对本报记者说。

任克雷对中国旅游业发展提出了几
点建议。他说，尤其是要慎重对待资
源。如果不控制发展速度，特别是出
现短期行为，粗制滥造，急功近利，
用不了十几年，祖国的美丽山河资
源都可能被抢建完。有些资源即使
能够开发，如果我们现在的智慧不
够，或者现在发展的手段不具备，
宁可把它封存起来，交给我们的下
一代去发展。

旅 游 开 发 首 先 要 做 好 总 体 规
划。无论采用什么商业模式，旅游项

目开发都是主体，是核心。其他无论
是地产、商业配套，还是文化融合，

都是从属因素，只能是给核心旅游项目
锦上添花。

同时，政府要掌控旅游发展整体规划
的主导权。政府要树立威信，做好旅游发展

规划，才能对得起社会，对得起百姓。

李 克 强 总
理在 《政府工
作报告》 中指
出，中国人民
热爱和平、渴
望发展，我国
现代化建设需
要长期稳定的
国际环境。我
们将继续高举
和 平 、 发 展 、
合作、共赢的
旗帜，始终不
渝走和平发展
道路。但这并
不意味着，中
国会为了和平
而拿核心利益
进行交易。代
表 委 员 们 表
示，中国要发
展，但决不能
出卖自己的核
心利益。

中外双方
都要
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日方应率先承认错误

全国政协委员、中国驻日本大使程
永华在接受采访时声称压力极大。

“现在的中日关系比小泉时代更严
峻，任务也更艰巨。”程永华说：“小泉
时代中日关系问题主要是靖国神社问
题。但现在，两国之间多种矛盾同时爆
发，除靖国神社问题，还涉及领土主权
的纠纷、军事安全的问题、缺乏政治互
信问题。”

中 日 关 系 自 2012 年 9 月 日 本 上 演
“购岛”闹剧以来，一直处于低谷。除参
拜靖国神社外，安倍政府试图强行修改

“宪法解释”，允许自卫队“行使集体自
卫权”、突破“武器出口三原则”等一系
列举动，使中日关系进一步恶化。

针对“中日之间必有一战”的说
法，程永华表示，这种说法言过其实，

“我们不会去挑起事端或用战争手段解决
问题，中国现在的大局是实现两个一百
年目标，外交关系不能影响到我们的建
设。但如果有些人、有些势力想把一些
事端强加于中国，中国会做好准备。”

但程永华对中日关系还是长期看
好。“近来一些日本友好人士不断地询问
中日关系何时好转。两国间的民间交流
也从没有停止。中日两国一衣带水，历
史事实告诉我们，和则两利，斗则两
伤。但中日关系要改善，首先是日本要
纠正他们的错误。”程永华强调。

全国人大代表、香港菱电集团主席
胡晓明支招中日如何破解僵局：“日本的
政党都依靠商界支持，我们应该利用民
间商界与日本商界的联系，让他们了解
我们的观点和历史真相，给政界施压。”

海洋权益要坚决维护

《政府工作报告》 指出，“要坚持陆
海统筹，全国实施海洋战略，发展海洋
经济，保护海洋环境，坚决维护国家海
洋权益，大力建设海洋强国。”

全国政协委员、南京大学地理与海
洋学院院长高抒分析，中国发展海洋战
略是因为在中国历史上，海洋曾经长期
被视为一道安全屏障，但鸦片战争之
后，中国的民族危机除了来自陆地上，
更多的是来自海洋。

时至今日，随着中国的崛起和美国
重返亚太的战略，来自南海、东海的挑

衅也一直不断。
“中国需要实施海洋强国战略，提升

海洋综合国力”，他说，“但由于历史和
现实因素相互交织，中国和周边国家的
领土主权和海洋权益争端短期内尚难以
全面解决。另一方面，中国也应本着和
平共赢理念，推进与有关邻国的合作与
对话，为最终解决争议创造条件。”

总理的报告对全国人大代表、三沙
市市长肖杰来说，是一针兴奋剂。

2012 年 7 月 24 日，海南省三沙市人
民政府在永兴岛正式挂牌成立。作为中
国最年轻的地级市，一年多来，三沙市
已经在“一张白纸”上建立了新的政权
运行机制。

2013年4月，中共中央总书记习近平
视察海南时曾要求，落实中央关于设立
地级三沙市的战略意图。“总理的报告谈
到了海洋经济和海洋权益，我们回去后
要加快建设，维护好我们国家的海洋主
权。”肖杰说。

国家核心利益不容妥协

2011 年，国务院新闻办发布 《中国
的和平发展》 白皮书，明确了中国的六
大核心利益，包括：国家主权、国家安
全、领土完整、国家统一、中国宪法确
立的国家政治制度和社会大局稳定，经
济社会可持续发展的基本保障。

全国政协委员、北京大学国际关系
学院副院长贾庆国举例，“台湾是中国的
一部分，如果有人搞‘台独’，这就损害
中国的核心利益，中国政府绝不会坐视
不理，也不会有任何妥协。再比如涉疆
涉藏问题，也是中国的核心利益所在，
同样没有什么可以谈判的余地，如果有
人硬要利用宗教、民族等问题来搞暴
力、闹分裂，中国政府必会坚决反对和
制止。”

新疆如何应对三股势力的分裂活动
引人关注。全国人大代表、新疆维吾尔
自治区主席努尔·白克力说，“自古以
来，总有一少部分人，天天都做着把新
疆从伟大祖国怀抱中分裂出去的梦，也
总有境外势力在作祟和推动，但他们的
目的永远不可能实现。”

“我们会紧密依靠全疆各族人民，对
任何形式的三股势力给予坚决打击，绝
不手软。”努尔·白克力说，“我相信，三
股势力的任何图谋都不会得逞，新疆的
明天定会更加美好。”

歼-15舰载战斗机在海军辽宁舰开展触舰复飞试验。 李 唐摄歼歼--1515舰载战斗机在海军辽宁舰开展触舰复飞试验舰载战斗机在海军辽宁舰开展触舰复飞试验。。 李李 唐唐摄摄

外交部部长王毅表示，将让世界人
民更好地理解中国坚持走和平发展道路
的决心。 本报记者 李志伟摄

王国庆委员说，中国梦是和平之
梦、和谐之梦、文明之梦，有利于推动
世界持久和平、共同繁荣。

新华社记者 兰红光摄

国侨办主任裘援平表示，国侨办将
在全球范围内，大约 60个侨胞人数十万
人以上的聚居地建立“华助中心”，中心
将具备关爱、救助、促进文化交流等功
能。 杨华峰（中新社发）

全国人大代表、黑龙
江龙煤矿业控股集团有限
责任公司党委书记、蓳事
长张升说，新一轮深化国
有企业改革一定要更加突
出市场化改革，把发展混
合所有制经济、调整产业
结构这个核心牢牢抓住。

赵亚东摄
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